Impressions d’Afrique – Difficultés orthographiques et grammaticales du texte


Les accords dans le texte de la dictée
1- il craignait qu’il ne lui arrivât 
· On emploie le mode subjonctif après les verbes qui expriment la crainte.
· On doit appliquer la concordance des temps : quand le verbe de la principale est conjugué à temps du passé (il craignait), celui de la subordonnée est au subjonctif imparfait (qu’il ne lui arrivât). 
2- de ces sortes de laissez-passer
· Les noms composés constitués de deux formes verbales restent invariables (des laissez-passer). 

3- La plupart de ces objets nous protègent (…) et nous procurent 
· Lorsque le sujet est constitué d’un groupe nominal qui commence par la plupart de, le verbe s’accorde avec le complément de cette locution, ici, ces objets. 
4- A) quelque idée que vous vous soyez faite
· Dans la locution quelque + nom + pronom relatif + subjonctif, quelque s’accorde avec le nom auquel il se rapporte, ici, l’idée. Cela signifie quelle que soit l’idée que vous vous soyez faite. 
· L’accord du participe passé des verbes pronominaux de sens réfléchi (se faire une idée) se fait avec le COD s’il y en a un et s’il est placé avant l’auxiliaire, ici quelque idée repris par le pronom relatif que. L’accord se fait donc ici au féminin singulier. 
B) quelque malheur / quelques secondes 
· Le déterminant quelque précède un nom :
- il s’accorde au singulier dans le sens de « un quelconque » : quelque malheur ou un quelconque malheur. 
- il s’accorde au pluriel dans le sens de « plusieurs » : quelques secondes ou plusieurs secondes.

5- nos mamans nous ont habitués 
· Le participe passé employé avec l’auxiliaire avoir (ont) ne s’accorde jamais avec le sujet du verbe (nos mamans), mais s’accorde avec le COD s’il y en a un et s’il est placé avant l’auxiliaire (nous). Ici, le participe passé habitués s’accorde donc au masculin pluriel comme le pronom personnel nous.
Les homophones grammaticaux
1- Ou / Où : 
· Ou (sans accent) est une conjonction de coordination qui signifie ou bien :

Ex1 : Je me souviens des enfants joyeux (…) ou bien encore des bravos d’un attroupement de spectateurs.
Ex2 : viande, légumes ou pommes de terre
· Où (avec accent) est un pronom relatif qui indique le lieu :

Ex1 : des kermesses où les femmes s’habillent de leurs plus beaux pagnes et où les hommes jouent du tam-tam
Ex2 : les marchés des grandes villes où nos mamans nous ont habitués à nous ravitailler 
2- Ces / Ses / C’est / S’est : 
· Ces est un déterminant démonstratif ; il est toujours suivi d’un nom :

Ex1 : ces sortes de laissez-passer
Ex2 : La plupart de ces objets
· Ses est un déterminant possessif : il est toujours suivi d’un nom :

Ex : entre ses mains
· C’est est un pronom démonstratif équivalent de ce ou cela suivi du verbe être : 

Ex1 : C’est un grigri. Ex2 : C’est vrai. Ex3 : c’est un amalgame de … Ex4 : c’est une sérendipité constante. Ex5 : c’est pas du wiki ! 
Attention : au pluriel c’est devient ce sont :
Ex : ce sont aussi les marchés
· S’est est un pronom personnel réfléchi suivi de l’auxiliaire être ; il est employé pour conjuguer un verbe pronominal : 

Exemple possible : Il s’est installé près d’un Africain. 
3- Ce / Se : 
· Ce est un pronom démonstratif : il est l’équivalent de « cela » ou « cette chose » :  
Ex : ce que vous tenez
· Se est un pronom personnel réfléchi ; il s’emploie dans les verbes pronominaux : 
Ex1 : se trouvait un jeune reporteur français (verbe se trouver). 

Ex2 : L’avion se posa (verbe se poser). 


